
1 
 

 

 

 

 

 
Lettre N° 4 -Septembre 2023 

 

    
 

  La bouée courrier 



2 
 

Le Mot du Président : 

 

Bien Chers Collègues Adhérents et Amis 

Depuis le printemps, la trêve de la pandémie nous a permis de renouveler 

pleinement avec nos activités et « notre devoir de mémoire ».  

C’est avec toute notre énergie, qu’après quelques mois mis en Cap, nous 

avons remis ‘hors cul’ ; les bancs et sondes habituels ont été exploités (lire 

ci-dessous). Aussi, nous pouvons prévoir débanquer les cales pleines, à notre 

grande satisfaction. Grand merci, à ceux et celles qui ont pu se joindre à 

nous ; nous allons repartir sereinement pour une autre campagne, bien que 

semble-t-il, l’épidémie repointe son nez…   

Nous avons été présents et nous avons rendu hommage aux Terre-Neuvas, 

lors des invitations aux différentes Saint Pierre des Marins et fêtes de la mer 

sur notre littoral, en amont comme en aval.  

Tout n’a pas été toujours simple, mais, comme habituellement, nous avons 

fait face et tenu nos engagements ; je remercie ici, mes collègues du bureau 

qui ont montré leur efficacité en montant sur le pont, à chaque sollicitation, 

ce que je ne redoutais point. 

Notre Association, comme vous avez pu vous en rendre compte, à travers 

la presse, est toujours très estimée, vos participations apportant un plus. 

En effet, comme vous avez pu en prendre connaissance, le journal le 

’Courrier Cauchois’ consacre une page, chaque mois, à notre intention. 

Avec nos Amis du Chœur d’hommes d’Yport, nous sommes de plus en plus 

demandés, à tenir ici et là, des séances entrecoupées de chants, auxquels nous 

participons volontiers, en espérant que nos ‘canards’ ne soient pas trop 

entendus. C’est un vrai plaisir de compter parmi nos amis, le Chœur 

d’Hommes, des gens qui nous ressemblent ; pour info, la prochaine 

manifestation se tiendra à Etretat, la date n’est pas encore arrêtée.  

Concernant notre Chapelle Notre Dame du Salut, notre engagement est 

toujours aussi fort. De plus en plus d’autres associations et particuliers nous 

aident et nous soutiennent, c’est encourageant, et ce, bien que les travaux ne 

soient pas encore d’actualité, alors patientons, cela ne saurait tarder. 
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L’année n’est pas terminée, nous serons encore présents sur le littoral aux 

fêtes du hareng, à Dieppe puis Fécamp, fin novembre. 

Prochainement, nous allons nous mettre à l’œuvre dans les préparatifs de 

notre Saint Pierre des Marins 2024. Exceptionnellement la cérémonie 

religieuse se déroulera à l’Abbaye, l’Eglise Saint Etienne étant non 

disponible, pour cause de travaux.   

En 2025, ce sera l’anniversaire des 30 ans de la création de notre Association, 

nous sommes déjà au travail pour en faire un évènement d’exception, pour 

cela, nous aurons besoin, bien entendu, de nos Partenaires, des Elus, 

également de vous tous, les informations suivront.  

Je vous souhaite une bonne santé, de garder bon moral, en prévision des 

fêtes de fin d’année. 

Amitiés à Toutes et à Tous 

Le Président  

Daniel SAVOYE 

  

Nos actions  

Chapelle Notre Dame du Salut : « Ensemble sauvons la Chapelle » 

L’association poursuit sa campagne de lobbying et de collecte de fonds avec 

succès. De nombreuses personnes répondent à notre appel et envoient, à 

leur mesure, des dons pour le sauvetage et la remise en service de cette 

chapelle si chère aux marins et à tous les fécampois.  

De nombreux donateurs se manifestent auprès du stand lors des diverses 

manifestations auxquelles l’ADTN participe. Par exemple : 

- L’Amicale des Hautes Falaises a fait un don de 700€. 

- Le Chœur d’Hommes d’Yport, sous la direction de Alain François 

LEMARCHAND, a fait un don de 900€.  

- A l’issue de la cérémonie funèbre de Mme THOMAS, son mari 

nous a remis le montant de l’urne dédiée à La Chapelle. 

Merci à M. THOMAS pour ce don de 410€ pour le sauvetage de 

La Chapelle. 



4 
 

Nous remercions vivement tous ces donateurs, anonymes ou connus. Cela 

conforte l’ADTN dans son action de sauvegarde du patrimoine maritime 

fécampois. 

L’association ne baisse pas les bras et reste très active pour la réalisation des 

travaux. Un architecte est désigné. Les édiles nous promettent un début des 

travaux pour 2024. 

Site internet de l’association 

Le nouveau site de l’asso est en cours de mise en place, par le travail de 

notre collègue Henri POUGET. Son accès sera : 

https://www.terreneuvas.org 

Journaux 

Grâce à Evelyne VIGNALS, chaque mois, les journaux locaux publient un 

grand article avec photos sur la pêche à Terre Neuve et sur la vie des terre-

neuvas à bord des chalutiers. L’association est partie prenante de ces 

articles, fournissant des souvenirs des campagnes de pêches vécues par les 

marins. Quand nous ne disposons pas de photos pour illustrer ces articles, 

nous faisons appel à tous, ainsi qu’aux services du patrimoine de Fécamp. 

Nos différentes actions et participations aux évènements maritimes sont 

bien relatées par la presse. Nous les remercions de leur soutient.  

Le dimanche 05 Mars 2023 

AG de l’association dans la salle de l’union. Bonne participation en présence 

de nos élus, des moments émouvants lors de la minute de silence, à la 

mémoire de ceux qui nous ont quitté, au cours de l’année. 

Le jeudi 09 Mars 2023 

A Saint Jouin de Bruneval, M. Frédéric BRUNNQUELL a tenu une 

conférence très forte et émouvante sur le thème de son livre « Les Hommes 

des tempêtes ». L’ADTN le remercie pour ce superbe témoignage de notre 

vie. 

Le dimanche 12 Mars 2023 

La Saint Pierre des marins à Eletot, très estimée, avec cette année la 

participation du Chœur d’Hommes d’Yport. Gérard LESEIGNEUR, 

https://www.terreneuvas.org/
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Président de l’Association des Marins d’Eletot, diminué physiquement, a 

bien du mérite. 

Le dimanche 04 Avril 

Une montée à la chapelle par la sente aux matelots, organisée par les 

archives du patrimoine, a eu lieu. La montée a été ponctuée d’étapes au 

cours desquelles une histoire ou une anecdote liée au naufrage a été 

évoquée. 

Une belle cérémonie, en hommage aux marins disparus lors du torpillage du 

Simon DUHAMEL par un sous-marins allemand au large de la Costa del 

Sol, en mer d’Alboran, s’est ensuite déroulée au cairn sur le parvis de la 

chapelle, avec discours des Elus, puis de dépôt de gerbes au pied de notre 

mémorial. La lecture de la liste d’équipage du Simon Duhamel, faite par notre 

vice-président Emmanuel YORK, est accompagnée par le chœur d’hommes 

d’Yport qui a fourni, à cette occasion une grande et émouvante prestation. 

Notre Président a clos la cérémonie par un discours à la mémoires des 

Marins  

Nous avons eu une pensée vers Nicole DROUET, décédée lors de la Saint 

Pierre. Son Père était le Capitaine du Simon DUHAMEL. 
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Le mardi 9 Mai 2023 

En l’église de CRIQUEBEUF en CAUX, à la demande d’Alain François 

LEMARCHAND, une délégation de l’ADTN s’est jointe aux Chœurs 

d’hommes d’YPORT pour partager des moments de la vie des Terre-Neuvas 

en rapport avec les chants exécutés, au profit de la souscription pour 

la Chapelle. Un public nombreux s’est retrouvé dans l’église et a grandement 

apprécié cette prestation émouvante. Cela a donné lieu à un grand partage 

sur les réseaux sociaux. 

Les 13 et 14 Mai 2023  

Un WE « Fête de la Coquille » est organisé par Nounoute pour la fin de la 

saison de la coquille et les bénéfices seront versés au profit de la restauration 

de La Chapelle. L’ADTN y a tenu un stand : 466.49€ ont été collectés pour 

la chapelle. 

Le WE a été un succès car 1200 kgs de coquilles ont été vendus. les 

préparatifs de la remise du don sont en cours, il sera au bénéfice de la 

restauration de la chapelle. 

Le jeudi 25 Mai 2023 

Une délégation de l’ADTN s’est rendue à Amiens pour assister à la 

soutenance de thèse de Colin MARAIS, thèse sur les Marins fécampois 

engagés durant la dernière guerre !  Belle soutenance d’un travail remarquable 

effectué par M. MARAIS qui a brillamment exposé le résultat de ses 

recherches. Nous n’avons pas manqué de le féliciter. Malheureusement Colin 

est décédé peu après. Son livre était en préparation et, selon les informations 

reçues, il sera repris et finalisé. Nous l’espérons vivement.    

Les 10-11 Juin 2023 

Présence d’un stand ADTN à Dieppe manifestation « Les Vieilles Voiles ».  

Comme toujours très bien accueilli par la mairie de Dieppe. Cela a été un 

bon WE qui nous a permis de belles rencontres. 
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Les 01-02 juillet 2023 

La caisse de Secours des Marins fête ses 150 ans ! De nombreuses 

manifestations organisées au Musée des pêcheries, sur le quai Jean 

RECHER, à l’Ecole Maritime Anita CONTI, et mise à l’eau d’une gerbe. 

Toutes ces manifestations n’ont pu se faire que grâce à l’implication totale et 

au dévouement inconditionnel du président Joël LECLERC et de Jean-

Claude HENRI. Nous leur sommes profondément reconnaissant du travail 

accompli, et l’ADTN les remercie chaleureusement. Sans eux, cet 

anniversaire n’aurait jamais été fêté comme il se doit. 

Un stand est tenu par l’ADTN, à l’entrée du musée des pêcheries. Le temps 

peu favorable le samedi 01 juillet est devenu beau le lendemain et a permis 

un bon déroulement des manifestations : bénédiction du nouveau calvaire 

dont la croix a été réalisée avec du bois provenant de l’estacade d’entrée du 

port de Fécamp ; et ensuite, la bénédiction de la mer et l’offrande des gerbes 

aux marins péris en mer se sont passées depuis la vedette de la SNSM, 

accompagnée de la Tante Fine, par mer calme et vent faible. 
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Le dimanche 16 juillet 2023 

Fêtes des marins aux Grandes Dalles. Beaucoup de monde présent ! Le 

mauvais temps s’est encore manifesté, les cérémonies prévues sur la plage 

ont été reportées dans l’église, toutefois dans l’après-midi le temps 

redevenu convenable, a permis le dépôt de fleurs en mer par la vedette 

de la SNSM. 

 

Le samedi 5 août 2023 

Tenue d’un stand Ave Gambetta, sur invitation de l’association « Le 

Cordage » qui tenait à nous parrainer et faire connaître notre action pour 

le sauvetage de la chapelle. Hélas, le mauvais temps (fortes pluies 

associées à un grand vent) nous a contraint à fermer le stand à la mi-

journée. 

Le dimanche 06 août 2023 

Saint Pierre des marins à Saint Martin aux Buneaux. Grande participation. 

L’ADTN est fidèle au rendez-vous. Jean Claude BECHET Président de 

l’Association des Marins, s’est encore montré à la hauteur de l’évènement.  

Le mardi 15 août 2023 

A Yport pour la traditionnelle fête de la mer et de la peinture. Nous tenons 

un stand. Beaucoup de monde lors de la cérémonie religieuse et de la 

procession suivie de la bénédiction de la mer. Messe, procession et 

bénédiction chantée par le Chœur d’Hommes d’Yport. 

L’église d’Yport est comble. Toute l’assemblée a participé à la procession 

jusqu’à la plage devant laquelle une jolie flottille, bien plus importante que 

l’année dernière, s’est positionnée pour la bénédiction. Fidèles, touristes et 

peintres (au moins 120) présent était réunis pour cet évènement ! 



10 
 

 

 

 

En présence des Elus et Personnalités, accompagnée par le Chœur 

d’Hommes d’Yport, l’ADTN a déposé une gerbe au Cairn, puis, notre 

Président a rendu un hommage aux Marins. 
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Les 19-20 août 2023 

L’ADTN tient un stand lors de la fête des pêcheurs à Yport, sur invitation 

de l’association Pêcheurs de l’Estran. 

Le dimanche 3 septembre 2023 

Une sortie au musée maritime de Rouen, suivie d’un repas à Caudebec en 

Caux et de la visite du musée de la Seine était planifiée. Faute de 

participants (10 personnes !), malgré le courrier envoyé et l’annonce dans 

les journaux locaux, l’ADTN a dû annuler cet évènement. 

Nos Disparus 

Daniel BARBEREAU († 28/03/2023)  

Jean-Claude OMONT († 05/05/2023) 

Jean François GIRONDEL († 18/06/2023) 

Colin MARAIS († 20/06/2023) 

 

Prévisions 2023 - 2024 
Septembre 2023 :  
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« Ensemble, sauvons la Chapelle » : poursuite des actions pour collecte 

de fonds pour la restauration et lobbying auprès des élus pour le démarrage 

du chantier.  

L’architecte des Monuments de France ayant été nommé pour le Projet 

de la restauration de la Chapelle, la suite et les développements sont 

désormais entre ses mains : C’est-à-dire : 

- Bilan complet du bâtiment. 

- Préservation générale du bâti et du mobilier de la chapelle (ex-

voto, vœux et remerciements, meubles) mobilier liturgique, 

etc… 

- Restauration et réouverture au public et aux offices. 

Nous espérons que 2024 sera l’année du début des travaux de 

restauration. 

Evènements à venir prochainement : 

- 30 septembre 2023 : A Etretat, nous allons accompagner le 

Chœur d’Hommes d’Yport lors d’une prestation mêlant chant 

et récits de terre-neuvas.  

- 18-19 novembre 2023 : fête du hareng à Dieppe 

- 25-26 novembre 2023 : fête du hareng à Fécamp 

Histoires vécues 

La banquise 

  

Il existe deux sortes de glace. 

a) Celle produite quand la mer gèle.  Sous l’effet du froid la 
température de l’eau décroît et l’eau de surface finit par se congeler aux 
alentours de -2°. Elle forme alors ce qu’on appelle la glace de mer. Une 
pellicule de givre s’épaissit progressivement jusqu’à former une masse 
compacte. La houle et les vagues la brise, les morceaux se chevauchent. 
Cette glace se renforce au fur et à mesure des chutes de neige pour devenir 
très compacte qui forme les banquises.  
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b) Celle provenant des glaciers qui se jettent dans la mer, qui forment 
des icebergs pouvant atteindre plusieurs centaines de mètres de longueur. 
Les débris de ceux-ci peuvent également former des banquises. Dans 
l’hémisphère Nord, on rencontre généralement ce type de banquise sur les 
côtes du Groenland ou du Spitzberg. 

  

La consistance et la dureté de cette glace n'ont rien à voir avec la 
banquise de mer. La couleur de cette glace est bleutée, plutôt transparente, 
sa dureté est exceptionnelle et il ne fait pas bon être pris dans une telle 
banquise. 

C’est pourtant ce qui nous est arrivé un jour de 1958, sur le "Saturnia". 
Nous étions en pêche au Groenland, avec un chalutier anglais, le "Fairtry", 
quand nous avons vu la banquise arriver rapidement par le large. Nous 
avons viré immédiatement le chalut pour nous dégager, mais le temps 
d’effectuer la manœuvre, il était déjà trop tard, nous étions encerclés.  Des 
blocs de glace énorme, parfois aussi hauts que la passerelle, d’un bleu 
translucide qui, rien qu’à les regarder nous faisait froid dans le dos. Nous 
étions pris dans cette banquise, et nous ne savions pas par ou en sortir. On 
ne voyait pas l’eau libre. 

Le Capitaine faisait le quart sur la passerelle supérieure et les hommes dans 
la mature pour essayer, de plus haut, éventuellement, trouver la direction 
à prendre pour se dégager. 

Heureusement la mer était calme, comme sur un lac. Nous arrivions à une 
vitesse pratiquement nulle à mettre notre étrave sur ces blocs de glace et 
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lentement nous augmentions la puissance motrice pour les faire pivoter. 
Nous étions au mois de juin et il faisait constamment jour. Au moins nous 
pouvions voir ce que nous faisions.  Le temps passait et nous ne voyions 
toujours pas la sortie. Le silence régnait à bord. Personne ne disait mot ni 
ne commentait la situation, mais tout le monde était conscient des risques. 
Une fausse manœuvre, un bloc de glace qui tourne un peu trop 
brusquement et c'était l'accident, le naufrage. 

Inutile de penser à mettre la baleinière à l’eau, elle serait immédiatement 
broyée. Bien sur les autres chalutiers avaient été informés de notre 
situation, mais aucun ne pouvait prendre le risque de nous venir en aide. 
Aucune aide à attendre des autorités groenlandaises, en 1958, ni brise-glace, 
ni hélicoptère équipait ce pays. 

Depuis 36 heures que nous étions dans cette situation personne n'était 
rentré dans le poste et ne pensait à dormir. Enfin, les eaux claires étaient 
devant nous et ce fut avec soulagement que nous avons pu nous libérer. 
Nous avons prévenu le "Fairtry" qui lui, avait pris une autre direction. 

Aujourd'hui encore, rien que d'y penser, j’en ai la chair de poule. Mais 
surtout, ce qui me restera toujours en mémoire : c’est l’admirable sang-
froid de tout l’équipage qui, jamais, n’a laissé paraître ni son angoisse ni sa 
peur dans cette situation pourtant tragique. J’ai aussi une pensée et une 
admiration pour les mécaniciens qui eux, étaient contraints d’effectuer leur 
quart de 4 heures consécutifs dans la machine. Conscient de tous ces 
risques sans rien voir de la situation. 

Composition du bureau 

SAVOYE Daniel  Président 

YORK Emmanuel Vice-Président 

DESPORTE Pierre 2° Vice-Président 

AUGELLO Christine Trésorière 

BOISSIE André Vice-Trésorier 

FIQUET Corinne Secrétaire 

POUGET Henri Web master 

BONPAIN Joseph Membre 

DOUTRELEAU Jack Membre 

LASSIRE Francis Membre 
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Vous pouvez venir nous retrouver chaque jeudi matin de 10H00 à 12H00 

dans notre local de l’ancien hôpital rue Henri DUNANT. Pour discuter, 

nous apporter vos idées et avis et pourquoi pas, nous aider. 

Association des Terre-neuvas 

BP : 78 

76402 FECAMP CEDEX 
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